
El Tribunal Ambiental de Antofagasta de-
claró por segunda vez ilegal el rechazo del
Comité de Ministros al proyecto Dominga,
después de 12 años de eva-
luación, siete de ellos desti-
nados a su iteración con el
Tribunal Ambiental y la
Corte Suprema.

Comprensible y necesa-
riamente el debate y el es-
crutinio se ha centrado en
la porfía del Gobierno al
estirar aún más este loop
interminable con un conjunto de medidas.
Algunas burdamente dilatorias, como es
que luego de inhabilitarse los ministros ti-
tulares del Comité de Ministros, se haya re-
currido a la Contraloría para saber cuál es el
orden de subrogación, siendo que este se
encuentra establecido desde siempre con
meridiana claridad, y depende del Ejecuti-
vo modificarlo.

Pero creemos pertinente llevar el debate a
otro lugar igualmente relevante, cual es si la
reforma al Sistema de Evaluación de Impac-
to Ambiental (SEIA) que se discute en el Se-
nado, aborda las falencias estructurales que
este caso revela. Entre los senadores que dis-
cuten la reforma parece haber una mayoría
que opina que la solución a este intermina-
ble ir y venir sería eliminar una de estas pie-
zas, el Comité de Ministros, para reempla-
zarlo por una instancia técnica. 

Observe el lector las materias reclamadas
por los opositores al proyecto que ponderó

el Comité de Ministros una y otra vez para
fundar su rechazo, y luego analice cómo una
instancia técnica que lo reemplace, a donde
también llegarían esas reclamaciones, po-
dría haberlas resuelto mejor.

Área de influencia incompleta para el
medio marino; insuficiente caracterización
de la línea base ambiental; incompatibili-

dad con o insuficiente dis-
tancia respecto de las otras
vocaciones del territorio,
como son el turismo, el
cultivo de olivos y la con-
servación. Es decir, cues-
tiones cuya definición tie-
nen un alto nivel de subje-
tividad y una evidente di-
mensión política, pues

hay intereses públicos en tensión.
Un ejemplo: el puerto que propone Do-

minga está a 30 kilómetros de distancia de
la Reserva Nacional Pingüino de Hum-
boldt y el flujo de barcos que entraría y sal-
dría de él es bastante limitado. En Gibraltar,
el área marina protegida del Parque Natu-
ral del Estrecho convive con un flujo de bar-
cos 2.100 veces superior a Dominga a unos
siete kilómetros de distancia. Se podría ar-
gumentar que la instancia técnica que se
propone reemplace al Comité de Ministros
padecería aún de mayores dificultades para
resolver esta cuestión por carecer de la pon-
deración política necesaria.

La falla estructural del SEIA no está, en-
tonces, en si la instancia final es más o menos
técnica o política. La médula está más bien en
tres cuestiones básicas: (i) que esas materias
lleguen sin resolución hasta el final del pro-
ceso; (ii) que puedan ser reclamadas en cual-
quier momento por cualquiera sin tener que

cumplir condiciones de elegibilidad, y (iii)
que su reclamación suspenda por un tiempo
indeterminado los efectos de una Resolución
de Calificación Ambiental favorable.

La reforma que se requiere debe partir
por incorporar al procedimiento de eva-
luación ambiental una etapa, al principio
de este —en base a información general
del proyecto, presentada por el inversio-
nista mucho antes de lo que el sistema ac-
tual le permite presentar su estudio de im-
pacto ambiental—, que resuelva materias
fundamentales y subjetivas de forma vin-
culante y definitiva. Y que sea en ese mo-
mento inicial cuando se abra un plazo aco-
tado para que diversos actores interesados
puedan reclamar.

Solo así una segunda etapa de análisis téc-
nico podrá comenzar con la certeza de que
los aspectos más subjetivos y peliagudos del
proyecto ya están resueltos, y así poder ter-
minar en una instancia técnica final que re-
suelva reclamaciones de esa índole. Estos
cambios están ausentes en el proyecto de
ley cuyo contenido la comisión de Medio
Ambiente del Senado está pronta a votar.

Ofrecer soluciones simples a problemas
complejos ha sido la tónica de la política
de la última década. Soluciones simples
que, pasado el tiempo, dan muestra de su
ineficacia y terminan frustrando las ex-
pectativas que se cifraron en ellas. 

Reemplazar el Comité de Ministros por
un organismo técnico es un debate total-
mente pertinente, pero aborda solo la pun-
ta del iceberg. Si no se abordan, entre otras,
las falencias estructurales mencionadas,
corre el riesgo de transformarse en una fal-
sa bala de plata que termine por agravar el
problema, en lugar de corregirlo.

Dominga y reforma al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental

“...debe partir por incorporar al procedimiento de evaluación ambiental una etapa temprana

que resuelva materias fundamentales y subjetivas de forma vinculante y definitiva...”. 

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA

JOAQUÍN BARAÑAO

Pivotes

A 2 MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 OPINIÓN
C A R T A S

GUERRA EN
CHECHENIA. Los
ininterrumpidos
bombardeos de la
artillería rusa contra el
centro de Grozny y el
palacio presidencial, en
llamas del cuarto al
undécimo piso y
completamente aislado,
minaban la moral de los
combatientes chechenos,
quienes por primera vez
evocaban una eventual
caída de la capital. 

REPATRIADOS DESDE GUANTÁNAMO. Unos 289 haitianos
fueron forzados a retornar a su país tras rechazar la oferta de
Estados Unidos que les ofreció 80 dólares a cada uno más la
promesa de un empleo temporal para que volvieran de forma
voluntaria. 

MEDIDAS ECONÓMICAS. El Presidente brasileño, Fernando
Henrique Cardoso, realizará un ajuste fiscal consistente, reducirá las
tasas de interés bancario y modificará la política monetaria para
impulsar el crecimiento de la economía y combatir la inflación. 

EL REY DEL ROCK. Con una obra de teatro, un concierto en
Graceland y visitas a su tumba, Elvis Presley será recordado hoy, día
en el que habría cumplido 60 años. 

8 de enero de 1995
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8 de enero de 1975

SOLUCIÓN AL
ATOCHAMIENTO. Fueron
reanudadas las obras en la calle
Curicó para la construcción de
una avenida paralalela a la
Alameda. 

RECESIÓN EN EE.UU. La
crisis de la economía es más
profunda de lo que se creía,
declaró el jefe de los
economistas del Presidente Ford.

H A C E  5 0  A Ñ O S

La casa

Señor Director:
Lo peor de toda esta historia son los

involucrados:
1. Presidente.
2. Parlamentaria.
3. Ministra.
4. Abogados.
5. Asesores.
6. Personal de Gobierno.
¿Cómo es posible que personas con una

gran experiencia no se opusieran?
FRANCISCO HENRÍQUEZ RUEDA

Constitución
Señor Director:
Hoy podemos constatar que los que

querían cambiar la Constitución ni siquiera
la conocían.

BENJAMÍN ABELIUK

Ingeniero civil

Por la prensa
Señor Director:
Da la impresión de que el Gobierno se

enteró por la prensa de la incompatibilidad
que le costó el cargo a una ministra, y no
por el ordenamiento jurídico vigente.

IGNACIO GARAY P.

Las carreras
clandestinas

Señor Director:
Los vecinos de las comunas de Vitacura y

Lo Barnechea reclaman, con justa razón,
contra carreras clandestinas de autos que
se efectúan principalmente en la autopista
Costanera Norte en la noche o a altas horas
de la madrugada. Más allá de la contamina-
ción acústica que causan, generan un alto
riesgo de accidentes en los que personas
inocentes pueden hasta perder la vida.

Una herramienta muy anhelada para
hacer frente a este flagelo es la Ley N°
21.549, conocida como Ley CATI, que
restaura la posibilidad de detectar faltas a
la Ley del Tránsito, como el exceso de
velocidad, por medio de equipos automati-
zados (llamados antiguamente “fotorrada-
res”). Costanera Norte cuenta con estos
equipos en la actualidad.

Sin embargo, después de casi dos años
de promulgada (marzo de 2023), la Ley
CATI todavía no se puede aplicar. Hace
falta la toma de razón por la Contraloría
General de la República de dos reglamen-
tos que fueron ingresados el 10 de octu-
bre de 2023, al límite del plazo que esta-
blecía la ley. Pasados más de 14 meses
desde esa fecha, estos reglamentos aún
no han visto la luz.

Por una parte, el reglamento que establece
la metodología para determinar la localiza-
ción y cantidad de equipos automatizados fue
ingresado el 13 de octubre de 2023 a la
Contraloría, pero fue retirado el 4 de noviem-
bre del mismo año y, más de un año después,
aún no ha sido reingresado. Por otra parte, el
reglamento que crea una división de fiscaliza-
ción ad-hoc en el Ministerio de Transportes
fue ingresado —por tercera vez— el 14 de
diciembre de 2024 a la Contraloría, encon-
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trándose actualmente en trámite.
Urge entonces que el Ministerio de

Transportes y la Contraloría pongan el pie
en el acelerador —en sentido figurado,
claro— para apurar la entrada en vigencia
de la Ley CATI, autorizando el uso de las
cámaras de Costanera Norte para pasar
las infracciones a quienes ponen en riesgo
la vida de los demás corriendo a velocida-
des exorbitantes. Los vecinos y los usuarios
obedientes de la ley lo agradecerán. 

Al contrario, más demora en el trámite de
los reglamentos mostraría ineficiencia o
indolencia.

FELIPE MORANDÉ L.

Economista

Potenciar los 
Liceos Bicentenario

Señor Director:
Los resultados obtenidos por los Liceos

Bicentenario en la prueba PAES, donde 14 de
ellos se ubicaron dentro de los 25 primeros
establecimientos públicos, reivindican la
importancia de los valores que deben guiar
la recuperación de la educación pública:
mérito y esfuerzo personal, libertad y auto-
nomía, altas expectativas y el férreo compro-
miso con un proyecto compartido.

Desde la creación de los Liceos Bicentena-
rio, hace menos de 15 años, la combinación
de altos estándares académicos, el compro-
miso de la comunidad escolar y el liderazgo
directivo generan mejores resultados y
consolidan a estos establecimientos como
verdaderos motores de movilidad social.

Cuando la educación escolar enfrenta
profundos desafíos, debemos reconocer el
éxito de esta política pública y comprome-
ternos con su fortalecimiento y expansión.
Potenciar los Liceos Bicentenario significa
invertir en formación integral, renovar la
confianza en la educación pública y cons-
truir las bases de un Chile más justo en que
los jóvenes puedan desplegar sus proyec-
tos de vida con libertad.

MAGDALENA PIÑERA MOREL

Directora Fundación Piñera Morel

“Los frutos 
del esfuerzo”

Señor Director:
La respuesta (ayer) del señor Iglesias

recuerda a aquellos políticos que, confiados
en su supuesta astucia práctica, desprecian
la teoría, tildándola de ortodoxia.

En este sentido, es preocupante la
desorientación que, lamentablemente, se
aprecia en muchos políticos que no advier-
ten el carácter solidario del mercado. En
este caso particular, ella se observa en la
confusión entre la aseveración de que los
bienes tienen un destino universal y la idea
de que deben fijarse “porciones” distributi-
vas, en la crítica —de corte moral— a
quienes acumulan riqueza (¿acaso se
sugiere que habría que bajarlos de los
patines?), y en que parecen creer que el
respeto por el derecho de propiedad es
incompatible con la existencia de políticas
redistributivas del Estado en beneficio de
los más desfavorecidos.

Debilitar el derecho de propiedad con el
afán de que la izquierda chilena “legitime”
el sistema de pensiones es temerario y no

coincide con el mejor interés de los trabaja-
dores de clase media. Hoy, y en buena
medida por la acción e inacción de la
política chilena, la generación que tiene
entre 30 y 50 años vive en un país insegu-
ro, con menos ahorro, menos oportunida-
des laborales y peores sueldos. 

Que los políticos les digan a esos chile-
nos (que ayudan a sus padres, financian la
educación de sus hijos, pagan créditos e
impuestos) que no son suficientemente
solidarios para con una generación que,
además, vivió en un Chile mejor parece una
desfachatez. Tal vez es tiempo de recordar
que el sistema ya tiene solidaridad, y en
mucho más que “una dosis”, a través de la
PGU financiada con impuestos generales.

Por mi parte, cierro este debate con el
alcalde señalando que mientras la política
siga creyendo que puede fiarse solo de su
supuesta astucia, despreciando la teoría,
será poco lo que podrá alcanzar la derecha
en la discusión pública.

NATALIA GONZÁLEZ

Faro UDD

“Generación
pingüina”

Señor Director:
El 98% de los colegios con mejor punta-

je PAES 2024 son privados. El dato es
brutalmente demoledor. 

Finalmente, y en contra de todo lo que
predicaron, la “generación pingüina” termi-
nó por destruir la educación pública cuan-
do llegaron al Gobierno. Muy probablemen-
te para siempre. Y lo peor de todo es que
hay nula autocrítica. 

SERGIO ECKHOLT G.

La lectura: cada
minuto cuenta

Señor Director: 
En el marco del debate nacional por

mejorar la calidad de la educación en Chile y
la definición de las horas del plan de estudio
en el Consejo Nacional de Educación, alerta-
mos sobre la crítica situación de la compren-
sión lectora. Es esencial mantener al menos
8 horas semanales de lenguaje en 1° y 2°
básico para asegurar el tiempo necesario
para la enseñanza de lectura y escritura.
Reducir estas horas afectaría directamente
el desarrollo de la lectura, base fundamental
del aprendizaje futuro.

Para que los niños logren una lectura
autónoma y comprensiva, es indispensable
un tiempo diario de enseñanza sistemática,
tal como establece el plan de estudios
actual. Estas ocho horas son claves para
mejorar la comprensión lectora, fomentar
el hábito de leer, desarrollar habilidades de
expresión y argumentación, e introducir a
los estudiantes en diversas experiencias
mediante la literatura infantil. 

La lectura es el primer piso del edificio
educacional y nuestra meta debería ser
que al finalizar 2° básico todos los niños
lean comprensivamente. Durante los
primeros años de escolaridad, cada minuto
dedicado a la lectura representa un ladrillo
en la construcción de lectores autónomos
y competentes. Si este tiempo no se ga-
rantiza en la escuela, difícilmente se recu-
perará en otro contexto.

Invitamos a las autoridades y a toda la
comunidad educativa a reflexionar sobre la
importancia de priorizar la lectura en los
primeros años de educación básica. Solo
asegurando el tiempo y las condiciones
necesarias para su enseñanza podremos
avanzar hacia un Chile que realmente lea. 

CAROLINA ANDUEZA; SUSANA CLARO;

ROSITA PUGA; PELUSA ORELLANA;

CAROLINA MELO; CONSTANZA SEVERIN; 

RICARDO EVANGELISTA; JENIFFER VILLAGRÁN; 

PAULINA RETAMALES

Directorio Ampliado Por un Chile que lee

“Arte o feísmo”
Señor Director:
Lo más lindo del arte es que genera

debate...
GONZALO HERESI S.

Empresario

“Mi perro 
no muerde”

Señor Director:
El recién pasado 24 de diciembre, a las

19:20 horas, caminando por mi barrio en El
Golf, por la tranquila calle Polonia, previa
Misa del Gallo, una mujer paseaba su perro,
como es muy común por el sector. 

No pensando que este saltaría sobre mí y
mordería mi brazo, en mi impacto del
momento increpo a la mujer con un garaba-
to muy común y le dije que tenía que llevar
a su perro amarrado, y así evitar este tipo
de actos impresentables. Junto con esto,
salta de la calle un hombre, su marido,
quien me aborda violentamente en térmi-
nos físicos y de lenguaje exigiendo las
disculpas correspondientes. Me agrede de
tal forma que me voy del lugar, habiéndo-
me robado toda paz de la Navidad y sin
siquiera la mínima preocupación por si me
hubiera pasado algo.

A la fecha, aún tengo secuelas del ata-
que canino. Espero las autoridades fiscali-
cen y no ocurran actos tan violentos a
plena luz del día, donde los perros hoy son
dueños y señores.

RAFAEL RIVERA A.

Perros en los cerros
Señor Director:
Ante la polémica que se quiere causar

con los paseos de perros con sus dueños al
Manquehue, me gustaría comentar que
esos perros en la inmensa mayoría de los
casos van con collar, identificación, vacuna-
dos y desparasitados. 

Hay que dejar de mirarse el ombligo y
pongamos las preocupaciones caninas en
los millones de perros vagos que hay en
Chile. Estos se agrupan en manadas, tienen
algunas ciudades invadidas de heces,
matan fauna autóctona, ganado y agreden
e incluso han dado muerte a personas. 

Esto me recuerda la obsesión contra unos
vendedores de cerezas versus la falta de
fiscalización a los miles de vendedores ambu-
lantes a pasos de La Moneda, o la entrada
ilegal de miles de personas a Chile versus la
incapacidad de un chileno honesto de viajar a
Estados Unidos por la incompetencia del
Estado en la confección de pasaportes.

JACK PARDO SCHANZ

Un libro, 
un profesor

Señor Director: 
“Cuando terminas un buen libro no se

acaba. Se esconde adentro tuyo”. Recordé
esta frase, atribuida al escritor argentino
Ricardo Siri. Esto a propósito de la campa-
ña “Un libro, un profesor”, de Fundación
Futuro, que regala libros de autores chile-
nos a los docentes del país. Se trata de
campañas que, en medio de tantas noticias,
pierden visibilidad pese a tener un signifi-
cativo potencial de impacto. 

Tras los preocupantes resultados de las
últimas evaluaciones estandarizadas que
dejaron a nuestro país en el último lugar de
la OCDE en el ámbito de comprensión
lectora, iniciativas como esta contribuyen a
enfrentar el problema. La mejor manera de
incentivar la lectura es leyendo y promo-
viendo ese encantamiento que un buen
libro puede provocar. 

Un buen estudiante se forma cuando
tiene un buen profesor. Un docente lector
tendrá siempre las mejores herramientas
para fomentar el hábito entre sus alumnos
mediante un ejemplo inspirador que haga
de ellos lectores apasionados.

MARÍA GABRIELA HUIDOBRO

Decana Fac. de Educación y Ciencias Sociales, UNAB

Archipiélago 
de Humboldt

Señor Director:
Hace más de cinco años que voy junto a

mi familia a la Caleta Chañaral de Aceituno
para avistar ballenas. Un lugar mágico por
ser un gran ecosistema marino, y muy
recomendable para enseñarles a nuestros
hijos el amor por nuestro mar.

El archipiélago es un “hotspot”, por ser
un hábitat de una gran variedad de
especies, como macroalgas, invertebra-
dos, peces, aves, delfines, lobos marinos
y ballenas. Y un “Hope Spot” nombrado
por la reconocida fundación Mission
Blue, liderada por la destacada oceanó-
grafa Sylvia Earle, quien destacó su
importancia ecológica y así ser un lugar
de esperanza para especies en extinción
como la ballena azul, las que se van
alimentar ahí.

Hay que tener en cuenta que dos de
cada tres respiraciones que hacemos
provienen del océano. 

MACARENA ARRIAGADA A.

Lomos de toro
Señor Director:
Si de récord se trata, creo que lo tene-

mos en lomos de toro en Chile. Realmente...
PATRICIA GIOIA O.

8 de enero de 1925

HUÉSPED DE HONOR . Llegó
a Santiago el general John
Pershing, una de las figuras más
eminentes del Ejército
estadounidense. 

CONVENCIÓN UNIONISTA.
Ladislao Errázuriz Lazcano y
Luis Barros Borgoño son los
políticos que competirán en la
elección del candidato
presidencial. 
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